



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 14 de febrero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, La Razón, 24 Horas, Reporte Índigo, Crónica, El Financiero, Excélsior, Reforma, Crónica, La Prensa.

## **Propone Ejecutivo hacer constitucional la atención médica universal y gratuita/La Jornada, La Razón, 24 Horas**

La iniciativa de reforma en materia de salud pretende elevar a nivel constitucional la obligación del Estado de brindar atención médica integral, universal y gratuita para todos los mexicanos, además de prohibir la producción, distribución y venta de vapeadores y drogas sintéticas, el fentanilo entre ellas, se informó en la mañana del presidente López Obrador. El titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, refirió que la propuesta enviada por el mandatario al Congreso en esta materia considera que la garantía del derecho a la salud incluye que se brinden los estudios médicos, las intervenciones quirúrgicas, el equipo y los fármacos. Para ello se propone modificar el cuarto párrafo del artículo 4 de la Carta Magna. El titular de la Cofepris, Alejandro Svarch, explicó que tanto vapeadores como drogas sintéticas causan un daño real a quienes los consumen, de ahí que ese es "el sentido legítimo de las reformas constitucionales" que se han propuesto.

## **Defiende Secretaría de Salud propuesta contra vapeadores/La Razón**

El titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, defendió la iniciativa enviada por el presidente López Obrador para prohibir el uso de vapeadores y cigarrillos electrónicos, así como la comercialización, enajenación y distribución de precursores químicos como el fentanilo. "La segunda de las iniciativas consiste en adicionar disposiciones a los artículos 4 y 5 de la Constitución en materia de protección a la salud por el uso de sustancias tóxicas (...) mediante la prohibición a la industria, comercio interior o exterior, trabajo y cualquier relación de distribución, producción y comercialización de cigarrillos electrónicos y otras sustancias". detalló. Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, informó que se han detectado más de 30 sustancias tóxicas en los vapeadores, de las cuales "sólo tres eran reportadas en la etiqueta de los instrumentos analizados".

## **Iniciativas de reforma en salud/Reporte Índigo**

Las iniciativas de reforma constitucional planteadas por el titular del Ejecutivo el 5 de febrero tienen el objetivo de establecer derechos constitucionales y fortalecer ideales y principios relacionados con el humanismo, la justicia, la honestidad, la austeridad y la democracia, afirmó el secretario de Salud, Jorge Alcocer. El titular de Salud informó que se sometió al Congreso de la Unión una iniciativa con proyecto de decreto por el que se reformaría el párrafo cuarto del artículo 49 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. con el propósito de que el Estado garantice atención médica integral, universal y gratuita; esto incluye estudios médicos. intervenciones quirúrgicas y medicamentos.

## **Lanza IMSS convocatoria para contratar médicos especialistas/Crónica, El Financiero, 24 Horas, Excélsior**

El director general del Imss, Zoé Robledo, dio a conocer que ya inició la Jornada Nacional de Reclutamiento, para contratar a médicos generales y especialistas para laborar en el IMSS-Bienestar, en 23 estados en donde está operando el programa. Precisó que las especialidades que se requieren son en ramas troncales de: cirugía general, anestesia, gineco-obstetricia, pediatría y medicina interna, además, quienes hayan estudiado otras especialidades, dijo, tenemos ofertas laborales en diferentes partes del país, como en traumatología y ortopedia, urgencias, neonatología, psiquiatría, oftalmología, dermatología, imagen, cardiología, anatomía patológica, entre otras. Comparó que, desde el inicio de la presente administración, el presidente López Obrador se ha incrementado el número de plazas ofertadas a médicos de la institución,

ya que antes se ofertaban alrededor de 3,900 a 4,000 becas, pero "este año van a ser más de 9 mil las que se ofrezcan a los médicos y médicas especialistas que quieran, los médicos generales que quieran hacer una especialidad.

### **Farmacovigilancia de infantes con epilepsia/Reporte Índigo**

El Issste implementa en el Hospital Regional "Gral. Ignacio Zaragoza" un sistema de farmacovigilancia para los medicamentos antiepilépticos más usados en la consulta externa de neuropediatría. En el marco del Día Internacional de la Epilepsia, que se conmemora el segundo lunes de febrero, el subdirector médico del nosocomio, Juan de Dios Victoria Zúñiga, indicó que el propósito es brindar tratamientos más seguros y eficaces para el mejor control de crisis epilépticas en infantes y adolescentes, lo que disminuye riesgos de toxicidad y efectos secundarios indeseables.

### **Utilizó condón 74% de adolescentes y sólo 40.7% de los adultos/Excélsior**

La Secretaría de Salud informó que 74% de la población adolescente utilizó un preservativo en su última relación íntima, como método de prevención contra enfermedades de transmisión sexual. En este grupo, con 82.3%, fueron los hombres quienes más lo usaron, frente a 63.8% de mujeres. Al citar datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2022 Continua, la dependencia federal añadió que de los adultos usuarios de métodos anticonceptivos, sólo 40.7% se puso condón en su última relación sexual. Y en este caso, 47% fueron hombres y 34.7% mujeres.

### **Canta Karol G a niños en hospital/Reforma**

Después de tres conciertos en el Estadio Azteca, como parte de su gira Mañana Será Bonito, la colombiana Karol G visitó el Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga y la Red Nacional de Refugios en la capital del País, a donde acudió para darle ánimos a niños jóvenes. Por medio de un video publicado en la cuenta de Instagram de Con Cora Foundation la "Bichota" fue captada regalando momentos de alegría los pacientes que se encuentran en tratamientos oncológicos en el Hospital General, a quienes les llevo obsequios, repartió abrazos, firmó autógrafos y hasta cantó a capella. Un grupo de enfermeros y médicos también pudo convivir con Karol G. quien sin importar el reducido espacio de los pasillos en el nosocomio. se las ingenió para posar con ellos para la foto del recuerdo. A algunos les firmó autógrafos, con otros se tomó fotos y repartió abrazos y besos.

### **La hormona del amor, también es de la memoria/Crónica**

"La oxitocina es la hormona del apego, se libera en grandes cantidades durante el parto y la lactancia. También se ha visto que se relaciona con la monogamia y el orgasmo. Esta hormona se libera por el contacto físico o la idea de tenerlo, cuando hay fantasías sexuales, eróticas, abrazos, caricias, besos y se relaciona con el fortalecimiento del vínculo", escribe la doctora Nadia Caram, doctora en Farmacología. En su artículo "La ciencia del amor", la investigadora adscrita al CICESE habla sobre esa "droga de efectos farmacológicos" llamada amor y sobre los procesos, neurotransmisores y química que se producen durante sus diferentes etapas. Como explica la académica del Departamento de Innovación Biomédica del Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada, en este cocktail de procesos químicos, la oxitocina es una hormona esencial e incluso se le ha vinculado como la "hormona del amor". "La oxitocina es la hormona del apego, se libera en grandes cantidades durante el parto y la lactancia. También se ha visto que se relaciona con la monogamia y el orgasmo. Esta hormona se libera por el contacto físico o la idea de tenerlo, cuando hay fantasías sexuales, eróticas, abrazos, caricias, besos y se relaciona con el fortalecimiento del vínculo".

### **Crece turismo dental 7% anual en México/Reforma**

En la última década, el turismo dental ha crecido a un ritmo de 7% anual en ventas, según cifras de la Asociación Dental Mexicana diciembre de 2023. De entre quienes atienden su salud bucal fuera de su país, 27% busca implantes, 20% acude por carillas dentales, 16% por coronas y 11% por blanqueamiento dental, según un informe de California Dental Association. Reva Health Network. Un motor de búsqueda que promueve el turismo médico, sostiene que nivel global, los destinos favoritos de los turistas que buscan servicios dentales son Hungría, con 31% de las búsquedas; México, 18%; Polonia 17 %; Tailandia, 9 %; Turquía, 7 %, y España 5%. En México, los viajeros de Estados Unidos pueden ahorrar más de 65% del costo de un servicio dental, de acuerdo con la empresa Pacientes Más Allá de las Fronteras.

### **La CdMx, libre de sarampión/La Prensa**

Después de la alerta por brote de sarampión que emitió la UNAM y autoridades sanitarias, la titular de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, Oliva López informó que la capital del país está libre de esta enfermedad desde 2020, cuando se reportó el último caso. No obstante, la funcionaria indicó que es necesario no bajar la guardia y seguir aumentando la cobertura de vacunación. "Se hace una vigilancia epidemiológica permanente. Nosotros, el último caso de sarampión fue en

el 2020 y desde el 1° de mayo de 2020 la ciudad está reconocida como libre de sarampión. No bajamos la guardia, seguimos vacunando, hemos incrementado la cobertura vacuna si no mal recuerdo estamos en 85%, todavía necesitamos subirla más y por eso también que ustedes nos ayuden a invitar a la población a que acuda sus centros de salud a vacunarse", dijo.

### **El Lupus es una enfermedad poco conocida y mortal/Crónica**

El lupus eritematoso sistémico (LES), es una enfermedad autoinmune, de baja prevalencia en la población, en la cual el propio sistema inmunológico ataca al organismo, ocasionando procesos inflamatorios en diversos tejidos. Esta enfermedad multisistémica, crónica y potencialmente mortal afecta a alrededor de cinco millones de personas en todo el mundo y aunque en nuestro país no se cuenta con datos precisos que den una dimensión de cuántas personas la padecen y cuántas tienen acceso al tratamiento adecuado, algunas estimaciones ubican entre 20 hasta 90 personas por cada 100 mil habitantes. En este sentido, y con motivo al Día Mundial de las Enfermedades Raras, el cual, de manera particular, se conmemora el 29 de febrero, en México el LES, Efrén Calleja, director del Centro de Estudios Transdisciplinario, señaló que el lupus, está considerada como la segunda causa más frecuente de consultas a reumatología. Efrén Calleja, destacó la importancia de voltear los ojos a esta enfermedad y que sea incluida en la agenda de las políticas públicas, en favor de los derechos de las personas con lupus.